

CONMEMORACIÓN DE LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCION “A 50 AÑOS DEL GOLPE DE ESTADO DEL 11 DE SEPTIEMBRE DE 1973”

Año académico 2023

En 2023, se cumplen 50 años del Golpe de Estado ocurrido el 11 de septiembre de 1973. La fecha es un hito que se encuentra con un tiempo en que el país y América Latina viven intensos procesos políticos y sociales, que implican transformaciones en lo cultural, social y económico. Para Chile, todo ello se ve atravesado por los procesos normativos que buscan un cambio constitucional, además de una situación sanitaria y ambiental que provoca riesgos para las personas, comunidades y territorios, desafiando la actual democracia y convivencia ciudadana.

La Universidad de Concepción, nacida hace más de un siglo por la iniciativa de un grupo de personalidades del mundo social e intelectual de Concepción, es una institución de educación superior laica, autónoma, creada por la comunidad penquista y cuyas funciones se centran en atender adecuadamente a los intereses y requerimientos del país, al más alto nivel de excelencia.

Conforme el Plan Estratégico Institucional 2021-2030, la visión institucional es la de una universidad inclusiva y de excelencia reconocida internacionalmente, que proporcione a sus integrantes una formación ética, valórica, intelectual y socialmente transformadora; y que, gracias al desarrollo armónico, colaborativo y sinérgico de las ciencias, las tecnologías, las humanidades y las artes esté capacitada para abordar eficientemente los desafíos que plantea la sociedad¹.

Así, al cumplirse en 2023 los 104 años de su creación, la Universidad de Concepción mantiene viva su vocación ciudadana de origen, tiene definida su visión y refuerza el compromiso de seguir participando de los asuntos públicos del país. Hoy, esta participación se da en torno a la conmemoración de los 50 años del Golpe de Estado del 11 de septiembre de 1973, una fecha que marca no solo el quiebre institucional en nuestro país, sino un momento doloroso para muchas personas de la comunidad universitaria y sus familias.

Fiel a una vocación pública que se ha traducido en un rol importante de la Universidad y su comunidad en gran cantidad de procesos históricos, la Universidad ha contribuido a la historia nacional con un presidente de la República, don Juan Antonio Ríos; con la primera Decana en Chile y Latinoamérica, doña Corina Vargas; con la primera Diputada de la República, doña Inés Enríquez Fröden y con la primera mujer en obtener un doctorado en el área de las Ciencias Exactas en Chile, doña Hilda Cid Araneda.

¹ <https://pei.udec.cl/pei-2021-2030/>

Lo público conecta firmemente a la institución con la historia, el presente y el futuro de Chile que se encuentran al cumplirse estos 50 años.

En dicho marco, hoy tienen plena vigencia las palabras del Rector David Stitchkin, quien hacia fin de los 60 señalaba: *“Así como el orbe atraviesa por un avance constante y acelerado en lo tecnológico, también es cierto que a las universidades se les está imponiendo la adecuación del hombre hacia un “mundo fluido”. Tal es la próxima etapa de la sociedad moderna y tal el compromiso ineludible de las universidades”*².

A 50 años del mayor quiebre institucional del último siglo en Chile, es posible compartir que el país es hoy parte de un mundo fluido y dinámico: de avance constante, como el que describía el Rector Stitchkin en el marco de las grandes transformaciones que las universidades vivieron en aquella década. Pero, además, desafiado por los procesos y fragmentaciones que se viven, los cuales deben transitar entre la diversidad de miradas, dificultando en muchos casos los diálogos y encuentros para el fortalecimiento de la democracia.

Las universidades públicas tienen el desafío de aportar a ese fortalecimiento. Lo decía la filósofa Hanna Arendt; que lo público sea lo que nos permite ser una “comunidad” a pesar de nuestra pluralidad. En realidad, para la filósofa, lo público es tanto espacio de aparición como realidad compartida ya que lo político es común a todas las personas.

Al cumplirse 50 años desde el Golpe de Estado del 11 de septiembre de 1973, la Universidad de Concepción compromete su aporte para conmemorar esta fecha con un programa de actividades académicas e institucionales abiertas, diversas e inclusivas de diálogo y reflexión.

El Programa institucional de conmemoración incluye dos ejes de actividades:

- Un programa institucional de iniciativas organizadas e implementadas por las autoridades universitarias centrales en los 3 campus y la sede de Santiago.
- Una programación de actividades propuestas e implementadas por la comunidad universitaria (personal académico, no académico, estudiantil y Alumni), en sus 3 campus.

De esta manera, la Universidad rememorará el dolor que la comunidad sufrió en el pasado, manteniendo viva la memoria histórica y poniendo siempre a los derechos humanos de todas las personas como los valores que guíen el actuar universitario. Se espera, así, contribuir a la promoción de una convivencia democrática y pacífica que garantice un mejor futuro para esta y las próximas generaciones.

² Fuente: https://editorial.udec.cl/sites/default/files/Stitchkin_digital.pdf página 267